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他们用心守护
千家万户的光明

1月27日上午9时，记者来到国网

永康市供电公司，这里一片繁忙的景

象：位于大楼东侧的电力调度控制中

心内，工作人员紧盯大屏幕，生怕一不

小心就错过信号；西侧的配网指挥中

心，电话铃声此起彼伏。

“这里是我市电网系统的‘心脏’，

哪条线路出现异常，我们第一时间就

会将信息反馈到各部门，以便让他们

尽快去修复。”电力调度控制中心主任

陈红敏说，自从实行“双禁”后，电力故

障明显减少，而且今年天公作美，居民

用电负荷较平稳。

尽管电网运行正常，但对于值班

的工作人员来说，一刻也不敢放松。

开闭所班长董秉毅说，城区140多个开

闭所就像是自己的孩子一样，对其功

能、数据了如指掌。1 月 27 日一大早，

他又来到了胜利街开闭所，对这里的

设备做了个“体检”。

90 后的郑烨颖今年刚加入国网队

伍。“本想好好陪陪爸妈，然后邀上好

友嗨一番，结果计划落空。在家人的

劝导下，我想通了，既然选择了这份工

作，就是一种责任与担当。”郑烨颖说。

郑烨颖的心声也代表了许许多多

的电力工人，在他们的心中时刻有盏

明灯，一盏履行电网人社会责任的灯，

一盏守护万家灯火的灯，一盏为工作

信念坚毅执着的灯。

每天清扫垃圾
确保道路干净

春节这几天，永城街道似乎空旷

了许多，车辆少了，人流稀疏，但是干

净整洁的面貌依然不变。当然，这得

益于环卫工人每天清扫路面垃圾，保

持干净的道路环境。

1月30日下午3时许，几名环卫工

人骑着三轮车来到金都菜场垃圾中转

站，倒完垃圾，他们唠起了家常。

“这几天，永康真是干净了。城区

人少，很多店铺也没开门做生意，扫了

一天也没扫满一车垃圾。”来自湖南的

环卫工人高顺付今年 54 岁，当环卫工

已经有七八年了。春节这几天，像往

常一样，他早上 6 时出门，到下午 3 时

收工。

“永康这几年变得更加漂亮了，道

路也越来越宽敞，在这生活挺好的。”

高顺付说，他已经习惯了在永康生活，

也习惯了在永康过春节。“虽然过年

了，但我们不能休息，一天不扫地，道

路就会变脏。”

“在永康过节也一样啊，老婆孩子

都在这里。除夕夜包饺子吃。”正在清

洗垃圾车的环卫工人王俊说起这句话

时，脸上泛起了笑容。

一边过节，一边工作，这对环卫工

人而言已经是家常便饭。“过年都干干

净净的，垃圾车也要清洗啊。”王俊说，

他每天都会清洗一番，但这两天他格

外注意，把垃圾车洗得更加干净。

辖区的平安
才是我们最想要的

1月27日晚上6时许，除了值班室

留守的民警，象珠派出所的教导员徐

浩和值班的民警与协辅警在食堂吃了

一顿简单的年夜饭。

说是年夜饭，其实和平时差不多

的几个菜。饭桌上，大家急急地扒了

几口，就放下了碗筷。因为他们还得

回到值班室去，一直到年初一早上8时

30分。

回到办公室，民警俞锦勇拿出手

机给妻子打了一个电话。“老婆，新年

快乐，等我值完班就回家。”简单的两

句话后，俞锦勇就挂断了电话，“这是

我结婚后的第二个除夕夜，但两个除

夕夜我都得值班，觉得有点对不起老

婆孩子，她们都很支持我的工作，还会

反过来安慰我。”

跟俞锦勇一起值班的胡陈宏，看

着家庭群里不断发出来的美食，默默

地打了“新年快乐”几个字发出去就

放下了手机。“第一次轮到除夕值班

还有些失落，现在已经习惯了，毕竟

这是我们的工作。”已经从警五年的

胡陈宏说。

大家一起在值班室坐着，2 个小时

过去了还是没有警情。记者忍不住问

徐浩，如果整晚都没有警情，你们会不

会觉得自己牺牲了和家人的团聚时

间，在值班室坚守很不值得？徐浩说：

“如果整晚都没有警情，那说明辖区平

安，这才是我们最想看到的。”

看着新生命降临
就是最大的幸福

都说年味越来越淡了，但对于妇

保院医务人员来说，也许从未变过。

一年365个日夜，守护产妇和新生儿平

安，已是常态。她们说，能看着一个个

新生命平安降临，就是最大的幸福。

1 月 27 日 22 时 20 分，来自贵州的

陈松在妇保院产房外来回踱步，妻子

刚被推进产房不久。过了十几分钟，

产科医生童巧李告诉陈松，鉴于目前

他 妻 子 的 身 体 状 况 ，建 议 采 取 剖 宫

产。随后，陈松来到医生办公室，童巧

李耐心细致对他讲解了手术的风险以

及注意事项，还有术后产妇的保养等

常识。

与家属交待完各项须知后，童巧

李转身走进产房，投入到紧张的术前

准备中。手术室里值班护士吴不克早

已等候在此。

来自湖南的吴不克是妇保院产科

两名男护士之一。吴不克说，今天手术

室特别热闹，貌似宝宝们都急着出来过

新年，已有7个新生儿宝宝降临了。

“年夜饭？一碗泡面。”当被问及

食堂的年夜饭是否丰盛时，吴不克的

答案却让记者大吃一惊。吴不克说，

下午 3 时来了一台手术，因为手术，

错过了年夜饭。“泡面也不错，挺香

的。

“别紧张，打麻醉针时可能会有一

点点痛。如果有什么不舒服，请尽快

告知我们。”麻醉师为产妇缓缓注入药

水，不停与其对话。这时，又来了通

知，说是还有一位产妇也需要进行剖

宫产。“在这里跨年是铁板钉钉的事

了，等忙完两台手术，最起码也得到凌

晨2时了。”童巧李说。23时52分，“哇

⋯⋯”随着一声响亮的哭声，护士捧出

了一名新生儿。吴不克马上接过宝

宝，开始为宝宝做起了人生中的第一

次体检。“宝宝很健康，放心吧！是个

千金，体重 3920 克。”吴不克把宝宝抱

到了产妇面前。

1月28日零点06分，产房内，来自

湖南怀化的产妇平安顺利产下了一名

男婴，成为了该院第一个鸡年宝宝。

铁路人一齐坚守
让旅客安全回家

1 月 27 日 18 时许，正是很多家庭

围坐在一起吃着年夜饭，等待央视春

晚开播的时候。此时的永康南站客运

值班员王蕾却站在二号站台上，迎着

冷风，等待着 10 分钟后北上的列车进

站，组织陆续到来的旅客有序上车。

这是王蕾第一次在永康过年。“自

从成为了一名铁路人，我就做好了过

年不能回家的准备。”王蕾说，当天，在

永康南站像她一样坚守在岗的铁路人

还有17人，分属检售票、安检等各个岗

位，其中有的老铁路人甚至已经 20 多

年没能回家过年了。

王蕾出生于铁路世家，她父亲、姑

姑、堂哥、堂姐都是地地道道的铁路

人。从小时候开始，过年阖家团圆对

她来说就是奢望。“小时候爸爸经常不

回家过年，那时他告诉我说作为铁路

人必须得先守护好旅客这个大家。那

时不是很懂，现在我懂了。”送走一趟

列车，王蕾回到休息室抓起一块鸡肉

吃了起来，这是王蕾的母亲特意多做

了一些让她带回去当晚饭的。

留守的18个铁路人自己动手做了

一桌子的年夜饭，王蕾拿出了母亲的

“爱心晚餐”与大家一起分享。对吃惯

了工作快餐的铁路人而言，这是一年

中最开心的一顿工作餐。然而，由于

饭点期间列车较多，王蕾匆匆吃了几

口，又重新走上站台。

大年夜，旅客已经不多。20 时许，

偌大的候车厅内只有三三两两的几名

旅客，还没有工作人员多。但是，旅客

虽少，铁路人守护春运平安的职责不

减，王蕾对自己的要求更是丝毫不放

松。20 时 30 分，列车发车。王蕾依旧

保持着立正的姿势，目送列车缓缓远

去，直到车尾的灯光慢慢消失在黑暗

中。

送走这趟车，王蕾的工作已经结

束。但她还不能走，接下来，还有两趟

列车要在永康南站停留，她还有伙伴

在坚守。即使当时已经没有了旅客，

但南站的铁路人依然在坚守着那份名

为安全的职责。

21 时 15 分，最后一趟车从永康南

站开出。王蕾和其他人一起走回宿

舍，他们的大年夜，现在才开始。

记者 童英晓 王伟建 陈凯璐 王导

年味，是一种在岗的安心
春节，是归家的召唤。年年此时，在外地工作的家人总要不辞辛苦地回家团聚。然而，当我们在享受团聚的喜悦

时，总有一些身影依然在岗位上忙碌着。即使是事业有成、离家咫尺，除夕夜他们仍无法回家与家人吃顿团圆饭，他们
是“坚守者”。他们说，这个年，过得很安心。
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大年初一，菜农戚志宏正在田头浇水。戚志宏是安徽人，在西城街道种菜已有6年，几乎每个春节都留守在田头。
记者 林群心 摄

留守菜农


